

travaillé, plus ou moins inconsciemment, à désurnaturaliser ; elle apparaît d'autre part comme une méta-métaphysique, plus téméraire et plus arbitraire que toute métaphysique rationnelle. Il y a pourtant une façon, *une seule*, d'édifier une philosophie religieuse qui ne soit pas *mortelle à la religion* ; elle consiste à confronter les religions positives supérieures avec les lacunes que présente une philosophie toute humaine, en tenant compte tout à la fois des exigences de cette dernière en matière de transcendance et des répugnances que doit fatalement éprouver la pure nature à l'endroit même d'un surnaturel digne de ce nom. La véritable philosophie religieuse consiste en somme dans une *critique de la métaphysique*, suivie d'une telle *confrontation*.

Jérusalem

LA PENTECOTE AU CÉNACLE

Le Comité du *Pèlerinage Saint-Louis* en Terre-Sainte organise pour le mois d'avril son XXVIII^e pèlerinage à Jérusalem. Le magnifique itinéraire comprendra toute la Palestine, avec Naples, Athènes, Constantinople, Smyrne, Ephèse, Beyrouth, le Mont-Liban, Baalbeck, Damas, Tibériade, Nazareth, le Mont-Carmel, la Samarie (en voiture et sans supplément), Naplouse, Bethléem, le Jourdain, Jéricho, Mer Morte. Au retour, arrêt en Égypte, le Caire, les Pyramides, Memphis, le Sanctuaire de Matarieh.

Départ de Marseille le 17 avril 1913. — Retour le 21 mai, avant les chaleurs. Les pèlerins auront l'avantage de passer la fête de la Pentecôte à Jérusalem.

Il y aura faculté de passer par Rome, de s'embarquer à Naples et de prolonger le séjour à Jérusalem ou en Égypte.

Par autorisation spéciale de Rome, tous les prêtres célèbrent la messe sur le beau navire qui transporte les pèlerins sans aucun transbordement jusqu'en Palestine.

Prière de demander le programme détaillé à M. le chanoine Potard, directeur du Pèlerinage de Jérusalem, 25, rue Humboldt, Paris, XIV^e. (On peut aussi lui demander le programme d'un pèlerinage qui aura lieu en septembre.)